

情報発信と園生活のもつ意義を実感



お話をうかがった人
さくらの塔
3・4・5歳児（定員200人）
園長 小澤裕美先生



お話をうかがった人
つぼみの塔
0・1・2歳児（定員88人）
園長 瀧澤美早貴先生



保育者が主体的に
取り組んだDVD作成

さくらの塔

登園自粛となつた4月中頃、家庭の子どもたちに対して何かできることがないかと職員間で検討し、DVDを作成することになりました。

まず、担任が中心となつて話し合い、「見て楽しめるだけではなく、園と家庭がつながるものを作りたい」ということから、学年クラス・年齢を超えて、アイデアを出し合いました。これは、指導していただいた講師と共に、継続して、一人ひとりの思いを大事にしながら、その思いを語り合つた園内研修を重ねてきた成果だと思います。

様々な反応

「子どもと保育者の育ち」

例えば、4歳児には、映像で、食事の当番はエプロンやバンダナを着けることを具体的に伝えたところ、登園が再開してから、すんなり当番の準備ができる状態になつていきました。どの年齢も、それぞれ意欲的に取り組む姿が見られ、成果があったことに喜びを感じています。

子どもたちのためにという目標に向かい、期待感とともに、どもちらつ工作業を進めるなかで、保育者同の距離が一気に近づき、チーム力が發揮されていく様子がとても印象的でした。保育において結果よりもプロセスが大きかったです。保育者がとても印象的でした。保育者がとても弾んだ」といった変化が生まれました。保育者と保護

事例報告

2020年4月の登園自粛以降、園の現場において、どのような動きがあつたのでしょうか。

新型コロナウイルスへの対応から検証する

今、そして今後の保育の本質を思考する

「新しい生活様式」が提案され、家庭や職場の日常生活が変化するとともに、保育現場も変わりました。Webなどを積極的に活用する「リモート保育」など、これまでにない新たな試みが盛んに行われるなかで、「保育の本質」を捉え直すとても良い機会になったという声が聞かれるようになりました。今回、埼玉県・こどもむら（認定こども園こどもむら 栗橋さくら幼稚園、認定こども園こどもむら さくらのもり、こどもむら保育園さくらいろ）の保育者たちの取り組みを振り返りながら、どのようなことが見えてきたのか、検証していきます。

監修：増田まゆみ

協力：こどもむら
(埼玉県久喜市)

写真：こどもむら
(P10～17・21の範囲)
渡辺 晴 (P18・19)



Contents

- 事例報告 — P.11 認定こども園こどもむら 栗橋さくら幼稚園
さくらの塔（3・4・5歳児）／つぼみの塔（0・1・2歳児）
- P.14 認定こども園こどもむら さくらのもり
- P.16 こどもむら保育園さくらいろ

- 対談 — P.18 増田まゆみ (㈲ケアアンドエデュケーション研究所 研究長)
柿沼平太郎 (学校法人柿沼学園 こどもむら 総務部・学園長)

- まとめ — P.21 保育の本質を思考し、今後に活かす
増田まゆみ

者との距離も縮まつたことを実感しました。

そして、自園期間中、子どもたちにこんな経験をしてほしいという思いから、保育者が、園内の保育環境の見直しに取り組みました。例えば、ままごとコーナーづくりです。以前ウサギを飼っていた小屋がありました。そこをこの機会に、ままごとコーナーにしようということになったのです。D.I.Y.が得意な保育者が中心となって、法人内の別の園の保育者にも応援に来てもらしながら改造しました。保育者同士、それぞれの得意なことや発揮された個性を通して、新たな関係性が築かれたことで、刺激し合えたようでした。

園からの情報発信の意味

自園期間中、家庭との連絡はメールが中心になりました。行政から届いた要請の文書につい

て、また、園の対応や今後のスケジュールなどを定期的に配信していました。その後に実施した保護者アンケートの結果には、「園からメールで情報が来たことがありがたかった」という回答がいくつもありました。だれもが手元のスマートフォンなどで簡単に情報を得ることができますが、「園」から発信することが、保護者の安心材料になると

いうことに改めて気付きました。また、「園からの電話連絡がもつとほしかった」という声もありました。今回、対応できなかつた点です。少しでも声を聞けりと安心感が得られます。今後、直接話したり、悩み相談ができるたりする支援体制などを含め、園からの情報発信を保護者サポートの一つとして意識して行っていけばと感じました。

行事の見直しの視点



大変な状況ではありますが、保護者からは「行事は、少しでもやつてもらいたい」という意見がありました。そこで、全く行わないのではなく、これまで形を変えながら開催する方法を検討し始めました。例えば、夏祭りなら、毎年、地域の方々を大勢招待していましたが、今回は、園児と保護者の方だけの参加とし、年齢ごとに時間を分けて行うようにしました。これまでも行事の見直しを行ってき

ました。2回目は、保育室やおもちゃの紹介をしながら、子どもが「園に行きたいな」と思うような内容としました。

DVDで保育室を紹介した効果なのか、慣らし保育期間中、ずっと泣いてばかりだった子どもが、登園再開後、すんなりと保育室に入り、とても落ち着いて過ごす姿も見られました。

つばみの塔の定員は33人（3歳未満児）です。登園自園期間中は毎日10人程が登園していました。期間中、DVDを2回配布しました。1回目は、まず、見て楽しむことをコンセプトにして、年齢ごとに、手遊びの紹介や紙芝居シアター等を中心に収録

習慣も身につけています。そういう園生活のもつ役割や、保育の重要性を改めて感じる機会になりました。

つばみの塔



(上)園特製の手作りおもちゃキット(東京)。(下)DVD。保育者のアイデア満載の内容になった

見ることの大切さ

最初戸惑いがありました。子どもたちと直接会えるわけではなく、画面を通してのつながりになってしまふので、伝わりにくく、画面を通してのつながりになってしまった。生活リズム、体力、食事の問題などから、子どもについての意見を出し合い共有しながら進められたことが、チーム力アップにつながっていたと思われました。また、保育者一人ひとりが自分の保育の進め方ややり方を客観的に見る良い機会にもなっています。また、保育者一人ひとりが見えるのかなど、みんなで意見を出し合いながら現すればわかりやすいか、楽しめます。

「子どもの育ちを見る」との大切さ

せられました。あわせて、食についての意見や悩みも多く、「栄養のバランスが取れているのかなってしまった」「好き嫌いが激しくなってしまった」「好き嫌いが激しくなってしまった」などの感想もありました。生活リズム、体力、食事の問題などから、子どもについての園生活の意味と、家庭での生活面へのサポートの重要性を感じました。

また、登園再開後に向け、保育環境の準備や保育の計画を考える際、特に低年齢の子どもは成長が著しいので、2か月でどのくらい成長しているのかを想像するのに苦労しました。保育者同士で話し合い、検討することで、保育を深く考える機会になったのと同時に、子どもの育ちを実際に見て、こうなってほしいと考えることこそが保育の基本だと、再認識することにもつながりました。

DVD作成は初めての試みで、保育を客観的に見る機会に

保護者アンケートの結果には、「子どもの生活が乱れてしまつた」「運動不足になった」といった意見が多くありました。日常の園生活では、遊びを通じた様々な体験から、豊かな人間関係が築かれていき、あわせて、生活

ましたが、今回の経験から、「今までこうだったから」ではなく柔軟に考え工夫していくことが大事だと感じました。

園生活の役割を再認識

保護者アンケートの結果には、「子どもの生活が乱れてしまつた」「運動不足になった」といった意見が多くありました。日常生活では、遊びを通じた様々な体験から、豊かな人間関係が築かれていき、あわせて、生活



砂遊びや水遊び……、園生活の中で子どもたちは、五感をいっぱい働かせて遊び

像できました。
しかし、子ども、保護者、園の職員それに感染リスクがあり、「どうぞ、登園してください」とは簡単には言えません。安全

を守りながら、保護者の方の不安やイラライラを少しでも和らげるためにはどうしたらよいかと考えた結果、5月のゴールデンウィーク明けに、当園に併設されている子育て支援センターで「子育て電話相談」を開始することにしました。相談したいことがあればお電話くださいと在園児の保護者に伝え、また、支援センターに登録している保護者の方にはおたよりを郵送しました。

例えば、妊娠されているお母さんから、出産予定日が近く、不安を募らせているところに、家から出られずもやもやした思ないといった相談がありました。お話をすることで次第に落ち着かれ、具体的な対応をアドバイスすると安心したようでした。また、普段からお子さんの発

達を気にかけ、育児不安気味であつたお母さんからは、何度も電話がありました。その状況から、閉鎖期間中ではあったのですが来ていただき、保育者がお母さんのお話をうかがっている間に、お子さんは庭で遊び、母子ともに気持ちを受け止めるように配慮しました。電話相談の多くは、不安な気持ちを話したい、聞いてほしいと思えるようなものでした。

保育者自身の行動把握を

園内研修では、自己管理の大切さを共通理解できるようにもしました。責任ある保育を担う職員から感染者が出るのを防ぐための対応が求められます。職員が感染した場合、感染経路が明確であることが大切です。そこで、職員に対して、自身の行動把握・園長への的確な報告の必要性を園内研修で確認した結果、この意識を全員がもって行動するようになりました。

保護者に寄り添うとはどういうことか？

この時期、保護者とのやりとりをするなかで、園長や保育者の言い方や伝え方ひとつで保護者の反応がかなり変わることを経験しました。普段は難しいのですが、登園児数が少ないことから保護者と話し合う時間をもつたことで、暮らしぶりや勤め先のことなど、保護者のことをより深く理解することができます。また、保護者一人ひとりがいろいろな価値観をもつてることを強く認識しました。

園側から発信する場合、それの背景の違いを受け止めながらしていくことが大事だと感じました。今後、より一層、保護者に寄り添う気持ちが必要だと考えています。

事例 2

認定こども園こどもむら さくらのもり (定員90人)

保護者に寄り添うとはどういうことか？



お話をうかがった人
主幹保育教諭 深谷恵子先生



ブログで発信

それぞれの家庭向けに、それでも活用していたブログを使って、各クラスから情報発信をしました。月2回の更新から、かなり回数を増やして、更新しました。

内容は、登園できない子どもたちに配慮し、「園は楽しそう」とだけ受け取られることがないよう配慮するとともに、「早く園に行きたいな」と思えるようにながら、また、家庭保育に少しでも役立つ内容を保育者みんなで考えました。それぞれ子どもの育ちに合わせながら、基本的にこれまで園で行ったことや、家庭にあるものを使ってできる遊び等を提案しました。

特に、0～2歳児クラスには、

「いらす」などといった食事に関するマメ知識などをベテラン保育者が楽しく紹介しました。

当園はほとんどが2号、3号

の子どもで、1号の子どもは10名と少数です。緊急事態宣言のなか、全国児童90人のうち、40人が程度が登園していました。

登園できない子どもたちへの

対応としては、3～5歳児クラスは、担任が家庭を訪問し、おたよりや園での製作を予定していた製作キットを届け、ほんの少しですが、玄関先で子どもと話すなど、ふれ合いを大切にしました。

0～2歳児クラスは、おたよ

りを郵送しました。また、長く

お休みしていた家庭には担任が電話連絡し、子どもの様子を聞いたり、困っていることに対してもアドバイスしました。自衛期間中、登園できなくても電話で話すことや、つながりを感じることができました。

家庭に手紙や製作キットを

さやの中はどうなっているのか？

さやの中は、お子さんを園に預けていました。

お子さんを園に預けてい

ます。そのため、緊急事態宣言

が出ていた時期、子どもと一日

一緒に過ごすようになつた状況

では、不安などからストレスを

強く感じる方がいるだろうと想

子育て電話相談

園のブログ画面。緊急事態宣言の時は、月2回から週2回に更新頻度を上げた。家庭保育に少しでも役立つ内容を提供するよう努めた

お休みしていた家庭には担任が

電話連絡し、子どもの様子を聞

いたり、困っていることに対し

てはアドバイスしました。自衛

期間中、登園できなくても電話

で話すことや、つながりを感じ

ることができます。

お休みしていた家庭には担任が

電話連絡し、子どもの様子を聞

いたり、困っていることに対し

てはアドバイスしました。自衛

期間中、登園できなくても電話

で話すことや、つながりを感じ

ことができます。

お休みしていた家庭には担任が

電話連絡し、子どもの様子を聞

いたり、困っていることに対し

てはアドバイスしました。自衛

期間中、登園できなくても電話

で話すことや、つながりを感じ

ことができます。



園庭や散歩に行った先など、どこでも好奇心の赴くまま。元気に遊ぶ子どもたち

保育者同士での意見交換で、
保育には「季節感と音楽」を活
かした環境が大切だということ
に改めて気付くことができまし

ります。一人ひとりのかかわり
がとても濃くなり、仕事以外の
ことも話せるようになりました。
4月には人事異動があり、話
ができる今までいる保育者も
いたのですが、この時期、たく
さんの意見交換ができ、保育観
や保育の方法など、多くのこと
を学ぶ機会になりました。

「季節感と音楽」を 保育環境に活かす

当園は、0～2歳児19人が在
園する小規模保育園です。登園
自粛期間中は、多くの方に協力
いただき少人数での保育となり
ました。登園自粛期間が4月中
頃からであったこともあり、ま
だ園に慣れないうちに休みに入
ってしまった園児が多くたの
で、園のことを忘れないでほし
いというメッセージを込め、まず、
DVDを作りました。園児の名
前を保育者が呼びかけるコーナー
や、園内の施設を紹介するコ
ーナー、加えて、静かでゆつ
りとした歌や手遊び、体操や親
子で楽しめるヨガなども収録し
ました。こうして出来上がった
DVDは、各家庭の様子をうか
がう意味も含めて、保育者が直
接、お届けしました。

事例3

こどもむら保育園さくらいろ （定員19人）

保育とは何かを考える機会に



お話をうかがった人
主任 伊東実希先生



子ども・保育者・保護者を つなぐために

ている間に仕事や、
家事ができるので、
とても助かります。

おうちでも先生に
助けられるわ」と
温かい言葉をいた
きました。離れ

当園は、0～2歳児19人が在
園する小規模保育園です。登園
自粛期間中は、多くの方に協力
いただき少人数での保育となり
ました。登園自粛期間が4月中
頃からであったこともあり、ま
だ園に慣れないうちに休みに入
ってしまった園児が多くたの
で、園のことを忘れないでほし
いというメッセージを込め、まず、
DVDを作りました。園児の名
前を保育者が呼びかけるコーナー
や、園内の施設を紹介するコ
ーナー、加えて、静かでゆつ
りとした歌や手遊び、体操や親
子で楽しめるヨガなども収録し
ました。こうして出来上がった
DVDは、各家庭の様子をうか
がう意味も含めて、保育者が直
接、お届けしました。

お届けした際、「DVDを見せ
た。特に0～2歳の時期は、様々
な音、保育者のやさしい歌声な
ど音楽的な環境の中で、感じ、
関心をもち、自ら活動しながら、
経験を重ねていきます。季節に
合った歌を楽しむことの大変さ
にも気付かされました。
そのため、DVDに加えて、
園のブログでも、自然をテーマ
にしながら、家庭でも楽しめる
製作物や保育のアイデアなどを
紹介するようにしました。

今（取材のあった8月）、園では、
2歳児たちが野菜を育てていま
す。そこで、今後、季節感を意識しながら保護者に園の生活の
様子を伝えるため、野菜が毎
日どれくらい大きくなっている
のか子どもたちが觀察する様子、
子どもと一緒に家庭で楽しめる

食のヒントなどをあわせて伝え
たいと考えています。
4月に配布したDVDには、
園でよく歌う歌を収録しました。
すると、以前「この子、いっぱ
い歌を歌ってくれるんですけど、
何の歌かわからないんですよね」
と言っていた1歳児のお母さん
がそのDVDを見て、「この歌な
んです。やつとつながりました」
と話してくれました。動画が、保
護者に保育内容を理解してもら
うきっかけになりました。

これまでの伝え方では、保護
者に、保育の方法やその背景に
ある思いまでは伝わっていなか
ったように感じます。もっと伝
えなければいけないことがあつ
たのではないか、また、伝え方
を工夫する必要性にも気付かさ
れました。

少人数保育を実現するため
にクラスの枠を超えて

他者の思いを受けとめ合い、
豊かな対話へ

自粛期間中、園に子どもがない
ことから時間的に余裕があ
り、保育者同士でよく話をする
ようになりました。これまでの

法人全体の園内研修でも、「保育
環境を見直してみる」「エピソード記録により保育を思考する」
などの課題を通じて互いに意見
を出し合う機会が多かったので、
自然と「環境を通して行う保育、
子どもの主体性の尊重」といっ
た話題が深まっていきました。
ある保育者の「今こういうこ
とを悩んでいるんだよね」の一
言に「じゃあ、こういうのはどう
？」と声がかかるようになります。
た。会議の数は増えていない
のですが、多くの人の意見を聞
けることで、いろいろな解決策
を考えることができます。

これまででもコーナー保育には取
り組んではきましたが、アイデ
アの引き出しを増やすように、
これまででもコーナー保育には取
り組んではきましたが、アイデ
アの引き出しを増やすように、
話し合いを進めているところです。
会話を交わすことでの距離
が近くなり、クラスの枠を超
えて考えることによってチーム力
が生まれました。チーム力が高
まり、保育者相互の絆が深まる
ことで、目指す「子ども主体の、
すてきな保育園」に少しずつ近
づける可能性を感じています。



保護者の手作り絵本。子どもが手に取つて遊び、家庭で使ったりかかわるきっかけになればと、1人に1冊、手渡した

紹介した3つの事例から、どのようなことが見えてきたのでしょうか。おふたりの先生に解説をお願いしました。(2020年8月号)



柿沼平太郎先生

学校法人柿沼学園 こどもむら理事長・学園長、寺玉明久、
春市で、認定こども園や保育所、子育て支援センター、学
習クラブなどの多くの施設運営を行う。

増田：事例を読み私が興味深かつたのは、それぞれの園の独自性が見られることです。
柿沼：ことむらには、ことむら園や小規模園もあるので、園合
同の研修で一つのテーマを扱つても、同じゴールにはなりません。それを経験していくことも

庭や地域と密接にかかわりながら進めていかなくてはいけない。

保育者それぞれが考えた

そのスタート地点によく立たたと感じています。

保育者一人ひとりが考えていくことを成長と捉え、同僚性を活かしながら答えを求めていったことと、各園の成り立ちが違うことが相まって、様々な対応ができました。

増田：昨年までは、私がことむらに何つて直接、保育者と語り合う研修をしてきました。現場に身を置くことはとても大事です。しかし、コロナ禍で、Webでの研修になりましたね。研修や職員間の共通理解のあり方にも新たな可能性を感じます。

園は人をつなぐ「ハブ」

柿沼：職員同士、保護者や子どもたち、いろいろなつながりが見えてきた期間だったので、園は、人と人とをつなぐハブ機能をもつた場所なのだと改めて思いました。SNSやDVDなど様々なアプローチで発達に合わせたものを提供したことが、家庭での保育につながって、子どもの成長にもつながっていたと

こりでの研修が可能になって、参加者の数も増やせます。遠方の講師の方にも依頼しやすくなりますし、保育の質の向上にも寄与すると思います。

増田：そうした新たな取り組みのもとでは、保育経験が少なくてもITに詳しい人とか、それぞの保育者のもつ能力を追いつかれて答えを求めていった形で出し合えます。私が研修で大事にしているのは、まず、

一人ひとりの保育者が自身の良さを認識し、それを可視化・表現したうえで、さらにより良くするための課題を見出すことです。子どもむらの皆さんは、自分分の思いを笑顔で積極的に語っていましたね。

柿沼：増田先生の研修で、楽しく語ることを経験していましたから、新しいアイデアが出やすかったのかもしれません。

増田先生（以下、増田）：新型コロナウイルスは保育に大きな影響を与えました。緊急事態宣言で登園する子どもの数が少なくなったことで、園内で保育を語る時間が増えたそうですね。柿沼先生は、保育者の語りをどのように感じましたか？

柿沼先生（以下、柿沼）：確かに大変な状況でしたが、保育者の成長がこんなにも見られた時期はなく、とても心強く感じていました。こどもむらは、系列園が5園あるのですが、近くにあっても各園の成り立ちが違います。それぞれの園ごとに、何ができるかを考えて行動しました。理事長の私が指示をしたのではなく、各園の保育者が話し合つて行動できたことに、「ここまでできるのか」と。

増田：ご紹介した事例も、保育者たちが主体的に検討し、必要だと判断した取り組みですね。

柿沼：以前から講義型ではなく対話型で保育を語る研修を重ねてきたことが、活きたのだと思います。保育を語り合う経験があつたことで、他者の意見をよく聞きながら、方向性を見出すことができました。

増田：子どもの背景にある家庭それぞれに違いがある、これも改めて認識したのですよね。

柿沼：はい。一所懸命に保育をしてきましたが、背景の家庭には目が届いていなかつたことも突き付けられました。大きな反省点でした。保護者のアンケートによれば、「情報があがたかった」「細やかな対応がうれしかった」「細やかな対応がうれしかった」などといった声はありました。

増田：これまで家庭とのつながりは一方通行だったような気がします。家庭でこれほど子どもが過ごす時間はありませんでしたし、これほど子どもが園に来ます。しかし、緊急事態宣言が明けて日常に戻った時には、そうした気づきを保育につなぐことができます。

増田：家庭のことを探して対応するには工夫や配慮が必要ですね。柿沼：それまで家庭とのつながりは一方通行だったような気がします。家庭でこれほど子どもが過ごす時間はありませんでしたし、これほど子どもが園に来ます。しかし、緊急事態宣言が明けて日常に戻った時には、そうした気づきを保育につなぐことができます。

増田：なかなか時間がありませんでした。そんな時に初めて、家庭と園が子どもを通して、密接につながっていることはっきりと見えました。

保育者と保護者が一緒に子どもを育てていく関係性や、食事、体力、人間関係、これらがいかに重要かを双方が理解できたと思います。これから保育は、家

増田まゆみ先生

関西ケアアンドエデュケーション研究所所長、元東京農業大学教授、第1、2、3次「教育所保育指針」検討委員会、「幼稚園施設認定こども園保育指針(仮称)」の検定に賛同する会員の検討会議委員等を歴任。

したが、自宅で子どもを見ながら仕事もしなくてはならなかった保護者の気持ちに十分に寄り添えなかったことは課題です。しかし、緊急事態宣言が明けて日常に戻った時には、そうした気づきを保育につなぐことができます。

増田まゆみ先生

関西ケアアンドエデュケーション研究所所長、元東京農業大学教授、第1、2、3次「教育所保育指針」検討委員会、「幼稚園施設認定こども園保育指針(仮称)」の検定に賛同する会員の検討会議委員等を歴任。

環境に改めて気付いたこともプラス面ですね。

柿沼・今回、事例の紹介はあります。が、身近な自然を感じてもらいたい思いが保育者の中から湧いてきて、それを家庭に届けました。子どもは公園に行くことも難しく、少し散歩をするくらい。園も公園も、日常的に遊んでいた環境が使えなくなつたので、保育者が、手作りの虫かごと図鑑を片手に、園の周囲のいつも遊んでいる場所を動画で撮影したのです。

普段は気付かなかつた名もないような花、知つてはいたけれど素通りした小さな花にも目を向けられた。その動画を見て、家庭で、近くの自然に行つてみたというやり取りがありました。保護者も、新型コロナウイルスがなければ、家の近くの自然に気づかなかつたのかもしれませんし、保育者も成長の階段を1

つ上がれたのかなと思います。

増田・様々な直接体験とともに、映像での体験も取り込みながら保育していく。それを考える良い機会になつたのでは?

柿沼・身近な自然だけでなく、家庭との関係や地域の子育て支援も、やつたほうが良いことを忙しさからしていなくて、やれようになつた、気付くようになつたのは大きいです。

保育者のタイトな勤務の中で、研修機会の確保も後回しになつていましたが、それもできたら作成したDVDも、歌や絵本の読み聞かせではなく、その時期に伝えたい保育を家庭に届けたことで、4月入園で保育者に会つてもいい子どもたちと関係性が築けたかのようでした。

本来は、コロナ禍がなくても入園後の生活がよりスマートに送れたかもしません。入園前に伝えたかったことや、なによりも良かつたよね。なによりも良かったです。やつていれば、保育者が楽しんでくれたことがうれしかつた」と言つてくれて、保育者が楽しげだったことがうれしかつた」と言つてくれて、保育者が楽しんでくれたことがあります。保育者も、「大切な状況の中で笑顔のDVDを見られたことがうれしかつた」と言つてくれて、保育者たちが樂しそうでしたよ。

柿沼・保育者たちが樂しそうでしたよ。なによりも良かったです。やつていれば、保育者たちが樂しそうでしたよ。なによりも良askell>

や長期休みの子どもたちへのアプローチをどれだけしていかつたか。逆に言えば、アプローチすれば、どれだけ育ちに大きく影響するかがわかりました。

今回気付いたことや新しくできたことを組み合わせていくと、より子どもたちが育つてくれると思われます。

こんな時だからこそ楽しく

まとめ

保育の本質を思考し、今後に活かす

増田まゆみ

して子どもの姿から読み取れます。

保育への個々の思いを表現し、他者との対話へ

さて、保育現場は、日々、実に悩ただしく過ぎていき、じつくりと語り合う時間も確保することが至難です。

緊急事態宣言下、DVD作成にもはじめて挑戦しながら、今までになくゆったりとした時間の流れの中で過ごしました。くり返し保育実践を可視化し、思考する体験から得られた自分の思いを他者との対話によって、具体的な取り組みにつなげていきました。そこで、保育を担う仲間一人ひとりの価値観、保育力、そして個性ある存在であることに改めて気付きました。

保育者は、直接保育の場でかかることが多い子どもの、ワクワクして集中して遊ぶ姿を、また、園の生活に戻ってきた時の多様な場面でどう取り組むかをイメージしました。

さらに、保育者が家庭で子どもと過ごす姿や心情をイメージし、何をすべきかを思考し、具体的な取り組みに向けて、新たなエネルギーが湧き出でることが、事例の保育者、保護者、そ



「保育所保育指針」第5章には、「職員の内での研修の充実」が述べられています。集合型の研修が当たり前だった時代が終わり、WDIR会議・研修の可能性と効果が確認されつつあります。

理事会や園長に指示されて取り組むのではなく、保育者がやってみたい、やろうという、まさに保育者の主体的で、多様な取り組みが生まれ出されました。保護者の実態・心情を尊重して

保護者への情報提供にあたって、アンケートを実施しました。家庭の実態から園の環境に親しみを感じることで、「はじめての園生活」「戻ってきた園生活」にスムーズに入ることを可能になりました。加えて、映像での保育者との出会いから園の環境に親しみを感じることで、保護者の思いを具体的に把握した結果をその後の保育や保護者へのあり方につかしていることに注目しましょう。保護者と協働する保育は、エビデンスに基づく取り組みによって可能になります。大切にしたい基本的姿勢です。

学び続ける保育者・組織

今を生きるだれもが経験したことのない、新型コロナウイルスの人間社会への大きな影響、終息への見通しもてない不安のなかで、家庭、そして園での生活が生まれています。

保育者の主体的な取り組み

人は、困難な状況において、例えば、当たり前に行つたことができなくなつた時、それで気付かなかつたことに気付き、また、見えていなかつたことが見えるようになるものです。

保育者は、直接保育の場でかかる

ことのできない子どもが、ワクワクして集中して遊ぶ姿を、また、園の生活に戻ってきた時の多様な場面でどう取り組むかをイメージしました。

さらに、保育者が家庭で子どもと過ごす姿や心情をイメージし、何をすべきかを思考し、具体的な取り組みに向けて、新たなエネルギーが湧き出でることが、事例の保育者、保護者、そ